

## Desfascistización, lealtad y subordinación: José Luis Arrese y el moldeamiento de la Falange de Franco (1941-1945)

Desfascistisation, loyalty and subordination: José Luis Arrese and the moulding of Franco's Falange (1941-1945)

Reseña de: THOMÀS, Joan Maria, *Postguerra y Falange. Arrese, ministro secretario general de FET y de las JONS (1941-1945)*, Barcelona, Debate, 2024, 552 pp.

 ÁNGEL BENAVENTE SERRA  
Universidad Autónoma de Madrid  
[benavente.serra.angel@gmail.com](mailto:benavente.serra.angel@gmail.com)

El autor de la obra, Joan Maria Thomàs, es actualmente profesor *ad honorem* de la Universidad Rovira i Virgili tras su reciente retiro como catedrático de Historia Contemporánea en la misma, así como académico correspondiente de la Real Academia de la Historia. Su extensa carrera —iniciada durante las décadas de 1970 y 1980— como investigador, conferenciante y profesor se ha enfocado en el estudio del falangismo, la configuración del régimen franquista y las relaciones establecidas entre este y Estados Unidos en el marco de la Segunda Guerra Mundial. Ello no solo le ha proporcionado un justo reconocimiento internacional, sino también numerosos galardones como son, entre otros, los premios ICREA Academia a la excelencia investigadora, el Ciudad de Barcelona de Historia, o la Medalla Narcís Monturiol al Mérito Científico y Tecnológico de la Generalitat de Cataluña.

Considerando su amplia y prolífica producción historiográfica, cabría destacar algunos de sus trabajos más recientes, desde artículos —“La Alemania nazi y el fascismo español durante la Guerra Civil” (2020)— hasta capítulos en obras colectivas, como es “El wolframio: de cuando Galicia era un *Near West*” ubicado en el estudio *Entre o Terceiro Reich e os Aliados. Galicia e a Segunda Guerra Mundial* (2022), editado por Luis Domínguez Castro. Asimismo, entre sus numerosas obras monográficas destacan *La Falange de Franco* (2001), *Roosevelt y Franco* (2004), *Los fascismos españoles* (2011),

---

Recibido: 28 de diciembre de 2024; aceptado: 29 de diciembre de 2024; publicado: 30 de abril de 2025.

Revista Historia Autónoma, 26 (2025), pp. 136-139

e-ISSN: 2254-8726.



*El gran golpe: el “caso Hedilla” o cómo Franco se quedó con Falange* (2014), *Franquistas contra franquistas* (2016) y *José Antonio. Realidad y mito* (2017).

En 2024, Debate (Barcelona) publicaría la que es su última obra hasta la fecha —y que aquí se reseña—, titulada *Postguerra y Falange. Arrese, ministro secretario general de FET y de las JONS (1941-1945)*. Se trata de un trabajo cuyo enfoque central se sitúa sobre los diferentes procesos experimentados por el partido único durante la primera mitad de la década de 1940: su consolidación como núcleo de la organización civil del régimen franquista, su paulatina desfascistización, y su fidelización ante la figura del Generalísimo; una serie de procesos que, tal y como refleja el título, comparten como eje la figura de quien sería nombrado secretario general de FET y de las JONS en 1941, José Luis Arrese.

Pese a lo que podría parecer desde una perspectiva general y precipitada, el trabajo de Joan Maria Thomàs no trata de realizar un acercamiento biográfico a la vida del político bilbaíno o un análisis exhaustivo de su gestión política, ni tan siquiera un estudio histórico sobre la historia de FET y de las JONS. Por el contrario, el objetivo fundamental de la obra se enfoca en analizar el papel ocupado por Arrese durante su cargo como secretario general de cara a los procesos mencionados, al mismo tiempo que se exponen diferentes aspectos en materia de política interna tanto del partido como del Estado franquista que, hasta ahora, eran ciertamente desconocidos.

De esta forma, a través de su introducción, cinco capítulos, un epílogo y unas sintéticas conclusiones, se plantea un detallado estudio —ampliamente documentado por materiales bibliográficos, hemerográficos e incluso autobiográficos, destacando los fondos inéditos del Archivo Arrese— que atraviesa diversas cuestiones de gran interés: los conflictos intestinales en el seno de la coalición autoritaria franquista, las bases estructurales ligadas al populismo y la violencia de FET y de las JONS, el recorrido de un Arrese autoproclamado como máximo intérprete del pensamiento joseantoniano, la reorganización del partido en torno a la sumisión frente al mando y los intereses del Caudillo, o las contradicciones visibles entre un pretendido proceso desfascistizador y un proyecto falangista de corte totalitario. No obstante, para un adecuado análisis de la obra, resulta conveniente llevar a cabo una mirada más completa y precisa de las diferentes partes que la articulan.

El primero de los capítulos —titulado *El partido y el Régimen al acceder Arrese al Ministerio de la Secretaría General de FET y de las JONS*— actúa a forma de introducción ante el resto de contenidos. Por un lado, se presenta un panorama político dominado por las tensiones entre los falangistas, liderados —no sin divisiones— por Serrano Suñer, y los diferentes sectores de la coalición autoritaria (especialmente en el caso del Ejército) en su pugna por alcanzar la hegemonía política y doctrinaria. En este sentido, Thomàs articula su exposición en torno a la «Crisis de Mayo» (1941), una coyuntura política que no era sino la materialización de las tensiones generadas por el proyecto de falangización del Estado y la

cual no solo significó una remodelación gubernativa, sino también el inicio de la progresiva pérdida de poder del Cuñadísimo en favor del recién nombrado secretario general del partido. Por otro lado y de forma complementaria, se describe la situación dominante en la España de la posguerra, es decir, una panorámica de pobreza, desigualdades, hambre, enfermedades y, ante todo, represión.

Presentado el contexto general del Régimen y de su partido único hacia 1941, el segundo capítulo —titulado *Arrese antes de ser ministro*— propone un recorrido a través de la trayectoria de José Luis Arrese hasta su llegada a la Secretaría General de FET y de las JONS el 19 de mayo de 1941. Para tal cometido, el autor comienza planteando una serie de datos biográficos, desde su nacimiento (Bilbao, abril de 1905) hasta su formación y desempeño como arquitecto en la capital durante los primeros años de la década de 1930, dando paso así a su trayectoria política a partir de su integración en Falange Española tras las elecciones de febrero de 1936. En este sentido, la atención del estudio abarca diferentes hechos de relevancia como fue su involucración en los «Sucesos de Salamanca» (abril de 1937), implicando su encarcelación y posterior indulto en octubre del mismo año, o su promoción y actuación como gobernador civil y jefe provincial de FET y de las JONS de Málaga desde finales de 1939, lo cual le aseguraría una meteórica carrera política hasta alcanzar la citada Secretaría General del partido, contando además con la creciente confianza de Franco como principal baza.

El tercer capítulo —*Serrano Suñer-Arrese, un dúo desigual en la cúpula del partido*— ofrece una detallada muestra sobre el periodo de inestable convivencia entre las dos principales cabezas de FET y de las JONS hasta su culminación con la crisis de los «Sucesos de Begoña» (agosto de 1942), cuyo efecto inmediato fue doble: primero, el cese de Suñer como ministro de Asuntos Exteriores y presidente de la Junta Política y, segundo, la promoción de Arrese como máximo responsable del partido solo por debajo del Caudillo. Por lo tanto, más allá exponer los proyectos planteados en las reuniones de la Junta Política o la continuación de la conflictividad preexistente —bien interna, bien entre falangistas y militares—, el eje fundamental del capítulo se sitúa sobre el proceso de empoderamiento efectivo de Arrese dentro del partido, sin dejar de lado la búsqueda de la hegemonía política falangista —no por desafío y presión, sino mediante la sumisión y lealtad ante el Jefe del Estado—, y de forma paralela al desarrollo e implantación de una visión catolizante y depurada de la doctrina falangista.

El cuarto capítulo —bajo título *La labor de Arrese al frente de la Secretaría General*— supone una continuación directa en la exposición sobre las labores de José Luis Arrese al frente del partido y bajo una estrecha colaboración con Franco, si bien en este caso el foco de atención se orienta hacia las transformaciones acaecidas a partir de 1943; un momento fundamental en la evolución del régimen franquista debido a las ofensivas juanistas y carlistas por reestablecer un sistema monárquico y, en especial, por el cambio en el transcurso de la II Guerra Mundial, lo cual se tradujo en un discurso oficial desligado del fascismo, marcadamente católico y anticomunista,

así como en acciones específicas (la retirada de la División Azul sirve como ejemplo de ello). Del mismo modo, se ofrece una minuciosa muestra sobre los diferentes aspectos que marcaron la vida interna de FET y de las JONS durante tales años: la depuración del partido liderada por Arrese y la búsqueda de soluciones ante la descomunal proporción de población reclusa hacinada en las cárceles españolas, los casos de corrupción y de denuncias internas —con una reacción que podía variar entre el castigo o la minimización del caso según los intereses políticos—, o el empleo de la violencia como herramienta disciplinaria e instrumento de acción frente a otros sectores de la coalición autoritaria.

El quinto y último capítulo —titulado *Arrese en la crucial coyuntura de la derrota del Eje*— presenta el cierre para la historia del secretario general de FET y de las JONS en la década de 1940. No resulta extraño que, tal y como resalta el autor, su cese se produjera con la remodelación de Gobierno dictaminada por Franco en julio de 1945, es decir, la eliminación de una figura identificada públicamente con la política falangista en un contexto clave para la supervivencia del Régimen ante el nuevo panorama internacional. En este sentido, el capítulo sintetiza no solo los últimos momentos de Arrese en el cargo, quien reivindicaba sus logros políticos y su papel como definidor de la doctrina falangista original, sino también los cambios acontecidos de cara a preservar la integridad del Estado franquista, lo cual no incluiría la desaparición del partido único. A su vez, todo ello se ve complementado por un breve epílogo cuyo título —*Arrese tras el cese*— refleja nítidamente el contenido del mismo, perfilando la imagen de un Arrese que, pese a las circunstancias, mantuvo su actividad política y su influencia sobre FET y de las JONS, logrando retornar al cargo en 1956 aunque por poco tiempo y en un contexto totalmente diferente.

En suma, la obra *Postguerra y Falange. Arrese, ministro secretario general de FET y de las JONS (1941-1945)* constituye una notable aportación ante un campo historiográfico considerablemente trabajado. Confrontando la imagen casi mesiánica de José Luis Arrese —construida en gran medida por sí mismo como herramienta de autoridad y legitimidad— con diferentes relatos y fuentes documentales de la época, Joan Maria Thomàs construye una narrativa volcada en esclarecer la verdadera significancia de dicho personaje de cara a la consolidación y pervivencia de FET y de las JONS; una actuación que, sobre la base del oportunismo y las estrategias políticas, traería consigo el moldeamiento del partido único como un instrumento básico para los intereses del régimen franquista y, en última instancia, del mismo Franco.